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我看不见射线 但你不能看不到责任

□

邓辉林

深圳在地铁站设置了 286 台 X 线行李安检机，

但有市民发现这些安检机均没有环保部门颁发的

《辐射安全许可证》。 深圳市人居环境委下属的核与

辐射管理中心人员表示，他们也是在坐地铁时才发

现 X 光机的存在。 记者获悉，监管单位在发现 X 光

机没有许可证后，并未对安检机的设置进行环境影

响评估，直到记者发了采访函之后，他们才到个别地

铁站做了一次检测。 (据 10 月 11 日《京华时报》)

� � 从各方消息来看，深圳出现的地铁安检机未获

《辐射安全许可证》问题并非孤例。 上海为确保世博

会安全投入的安检机同样如此，而深圳市人居环境

委核与辐射管理中心负责人解释称，据他们了解，北

京奥运和广州亚运使用的行李安检机也未办理辐射

安全许可证。

为了保障大型展会、赛会安全而不经许可擅自

使用 X 光安检机，这不是值得夸耀的经验，而是安

保部门和保安公司的“权宜之计”，这种“权宜之计”

因为潜在的危险而变得相当不“宜”。 众所周知，如

果接受过量的射线辐照，致病概率就会增加，更易出

现癌症、染色体畸变以及胚胎受影响等问题。 有关

法规明令使用射线装置的单位应当先行申领许可

证，说明 X 光机这种东西并非绝对靠谱，必须经过

筛查。

其实，对 X 光机这类“一出事就是大事”的检测

设备，必须用前查、经常查只是一种常识。 对于普通

市民来说， 他们很难知晓某一台 X 光机的辐射量

值，但当其得知天天与之打交道的 X 光机在投放之

前并未经过环评，肯定会产生或多或少的担忧。问题

还不止于此，据笔者观察，由于上马太急，有些地铁

站的 X 光安检机的行李入口之前没有传送带，以致

每次取东西时只能把手伸到紧靠行李入口处。 如此

粗糙的设备系统，居然被豁免了检测，那让人产生的

就不是担忧而是恐惧了。

负责安保的单位本应向其他部门申请检测安检

机，但他们没有。负责对安检机进行检测的部门人员

本来发现了问题，却轻轻放过。关心自己健康的公众

本来不会放任如此危险的事情发生， 可惜他们并不

知道内情。公众将健康托付给了相关部门，但他们辜

负了公众的信任。

虽然历时近半年的大运地铁安检已在 10 月 10

日完成———这意味着安检机也将暂时停止运行———

但如果安检机本身是不安全的， 那么造成的隐性伤

害已经覆水难收，至少，公众被狠狠欺骗了一把。 若

要弥合公众对相关部门的信任，就必须防止“你伤害

了我，还一笑而过”，至少应该由上级部门督促当事

单位对事件作出清晰说明与有力处理。

七台 iPad2 的困惑与欢乐

□

张英

安徽淮北安监局最近购买了一批电子产

品，除了四台高配置的笔记本电脑外，还有 7 台

iPad2。舆论质疑为何要买 7 台 iPad2，淮北安监

局的答复是“为了方便 7 名正副局长出差时及

时批阅文件”。（据10 月 11 日《江淮晨报》）

一如所有不合理的职务消费一样， 淮北安

监局这次采购也有堂而皇之的理由， 即方便领

导出差办公。 我们当然不会偏激地去指责安监

局是完全撒谎，或许多少有些“为公”的成分，只

是需要分析一下“为公”的成分到底有多少，搭

“公”车而享私利的可能性又有多大。

3G 版 iPad2 今年 9 月才在国内上市， 这款

被乔布斯赞为“拿在手里像一本杂志”的电子时

尚单品令潮流人士盼了很久， 而淮北安监局紧

跟潮流，几乎在上市第一时间就购进了，而且在

国庆节前就已到货， 让人不禁为他们的时尚嗅

觉“喝彩”。 追逐时尚并没啥错，况且如果出差办

公，轻便易携的产品理应是首选，而一款娱乐功

能超级强大的科技产品被政府部门选为出差办

公的首选，也算 iPad2 的荣耀。

为出差办公提供便利条件没错， 偶尔追逐

一下时尚也没错，但令人困惑的是，淮北安监局

购置的 iPad2 是“WLAN+3G”内存 64G 版的产

品， 这不仅是最高配置的 iPad2， 也是最为昂贵

的———目前的市场报价为 6288 元。出差办公，批

阅文件，这些基础性工作，需要用到这么高配置

的产品吗？ 还是办公为假，借由这款产品满足耳

目愉悦才是真？

另外，安监局所购七台 iPad2 是分别为该局

七名正副局长所备，也就是领导们人手一台，但

安监局又表示，不会发到个人手中，而是统一保

管，出差回来后便上交单位。 这让人在疑虑之余

更要报以冷笑了：四台笔记本电脑加七台 iPad2，

均为出差办公而添置，按理，单是四台笔记本电

脑已足以应付该局领导出差的工作需要，难道淮

北安监局的七名正副局长总是同时出差，所以才

不得不人手一台 iPad2？ 又或者说，这些 iPad2 用

于出差办公是假，其他用途才是真？

淮北安监局先是苦口婆心地向外界解释，声

称 iPad2 只是用于领导出差办公中批阅文件，接

下来又正气凛然地说这些物品都会统一保管，也

就是不存在假公济私的可能。我们也不好说他们

一定就是在打着为公的幌子谋私。但一个行政部

门，在进行职务消费时，合理、正当，永远是最基

本的标准和要求，任何突破正常合理标准的职务

消费，都是滥权下的奢侈，一如中石化前两天被

曝出的“天价名片”。

在公务消费尚欠公开的积弊下，政府部门的

采购有着足够的奢侈空间，而这些采购的难以监

管，经常会导致不合理的职务消费被计入办公成

本，在公务经费支出日益高涨的情势下，往往是

官员个人的搭车获利。淮北安监局之所以采购回

七台 iPad2，原因还包括“领导偏爱这款产品”，这

同时又体现了政府部门在采购时常以领导好恶

为标准，从而不计成本的恶疾。直白地说，就是权

力手臂越过规则，直接指向利益的习惯性行为。

七台 iPad2， 可以给出差的领导们带来无限

欢乐，毕竟出差时有紧急文件找领导批示的时候

并不是太多，那么，在这种情况下，淮北安监局的

领导们大可放心享受高科技电子娱乐产品带来

的新奇与欢乐， 只要顺便用这款产品办一下公，

那就让公众的质疑与指责见鬼去吧。

微博大义

@ 夏骏： 近几年来一直困惑于一

个问题： 为什么北京每个企业购置的

税控机必须到税务局指定的公司高价

购买？ 前几日，《新京报》揭开谜团，北

京地税局原局长王纪平贪贿 1482 万

元 ， 票证中心主任等三人贪贿计近

2000 万元，“四名罪犯落马均与税控机

招标有关”。“指定”就便于垄断，既而

便于暴利，也就便于贪贿，新故事，老

原理。

@ 郑渊洁：上月去深圳，朋友告我

一事： 深圳一局长酒后找代驾送其回

家，到住宅区门口，局长和代驾因费用

发生分歧，长时占道致路堵塞。 一小伙

询问时，局长一拳打来，小伙反击占了

上风，局长流血。警察赶到处理。次日，

局长派律师向小伙索要 10 万元，并放

话否则别在深圳混。 小伙说他发微博。

局长再未吭气，连医药费也不要了。

1700 万元的“破船”

是如何造出来的

□

唐卫毅

10 月 10 日中午， 有网友发微博称

“‘酒钢号’ 豪华游船在皋兰县什川镇黄

河岸边试水时在水中倾覆”，并配发了一

组照片，引起网友围观。 当日下午，兰州

市交通局回应称问题已经解决，“酒钢

号”已被拖上岸，没有人员伤亡 ，搁浅原

因主要是施工单位的操作失误 ，“酒钢

号”将于一个月后再次下水试航，而酒钢

集团回应称不知情。（据本报昨日 7 版）

“天有不测风云”，这艘造价 1700 万

元的豪华游船，不知咋整的，在试水时就

突然倾覆，实在让公众大跌眼镜。 兰州市

交通局宣传处一位处长说：“事故原因为

错误地估计了水位，导致水位过浅，船体

后半部分机舱进水下沉。 ”

果真如此吗？ 从常规程序上说，新船

试水，航道、水位等都应精确计算 ，然后

再下水试航， 怎么会连水位都没搞清楚

就让游船下水栽“跟头”？ 再者，即使水位

过浅，最多也就是让游船搁浅，也不可能

导致船舱进水倾覆。 游船究竟因何倾覆，

实在是一个值得深入解析的“谜团”。

此前有消息称，“酒钢号” 游船是兰

州市列重点项目，总投资 1700 多万元，由

酒钢集团全额投资， 兰州市交通运输局

负责建造船。 建成后将是兰州市最大、最

豪华的游船，船舶总长 32.4 米，最大航速

22 公里 / 小时，载客量可达 80 人。 按照

这个规划设计， 这艘游船应该是兰州市

的一个“品牌”，一个值得骄傲的项目。 既

然游船是兰州市的重点项目，投资巨大，

想必应该是重点建设、重点监理的项目。

但遗憾的是， 时至今日却闹出如此“笑

话”，不免让人心生疑问 ：涉事造船厂是

否具有建造豪华游船的能力和资质？ 是

否按照程序，经过了市场招投标？ 承接建

造游船的项目中有没有什么“猫儿腻”？

如果建造该游船的造船厂不具备相关的

资质和能力， 那么出现刚试水就倾覆的

问题，也就不难理解了，更不排除其中有

腐败的魅影。

常言道，细节决定成败。 无论是兰州

市交通部门所言， 游船倾覆是施工单位

操作失误， 还是游船本身因建造的质量

问题不过关而倾覆， 这都是需要深入进

行调查的问题。 所谓“错误地估计了水

位”本就是不该出现的错误 ，而“操作失

误”或也不过是管理部门卸责的借口。

由此来看， 兰州豪华游船试水倾覆

一事，暴露出了不少的问题。 对于这些问

题的调查和处理绝不能简单了之， 而需

要从头到尾认真梳理、分析 、论证一番 ，

看看问题究竟出在哪里？ 查出这艘“破

船”又是怎么“成功”建造出来的。

据《京华时报》消息 ，10 月 11 日

上午， 广东佛山住建局在网站发布公

告称，10 月 12 日起放宽限购条件：允

许 佛 山 市 户 籍 居 民 家 庭 增 购 一 套

7500 元 / 平方米以下的住房。 当天 23

时 24 分， 该局又在网站上通告称，为

“综合评估政策影响”， 暂缓执行该政

策。

@ 张丽：朝令夕改再不是传说。

据央视网消息， 中国市场上大量

的“血燕”是将白燕窝用燕子粪熏为红

色而成。 而这些对人体有害的“染色”

燕窝，是为中国大陆市场量身定做的，

因为中国一直有“传说”认为血燕比普

通燕窝更为“珍贵”。

@ 北晚：粪燕。

据《广州日报》消息，10 月 11 日，

广东省政府举行新闻发布会发布 《幸

福广东指标体系》，该指标体系首批幸

福指数拟于 2011 年年底前公布，相关

指标将纳入政绩考核体系。 针对有市

民表示担心“被幸福”，广东发改委主

任徐建华称指数并不完全反映幸福程

度， 但对建设广东有“建言献策的作

用”。

@ 北晚：设个“不幸福指数”怎样？

据本报昨日 7 版消息， 中国红十

字会常务副会长“易主 ”，赵白鸽被任

命为中国红十字会常务副会长， 前任

党组书记、 常务副会长王伟改任中国

红十字会副会长（兼职）。 有关人士表

示，此系正常人事调整，和郭美美等事

件无关。

@ 北晚：那就无关吧。


